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N I E D E R S C H R I F T 
 
über die 43. Sitzung der Gemeindevertretung Breklum am Donnerstag, dem 
12.10.2017, 19:30 Uhr, in Breklum, Restaurant "Dravendahl", Drelsdorfer Str. 13  
 
Beginn: 19:30 Uhr Ende: 22:25 Uhr 
 
 
 
Anwesend: 

Bürgermeister 
 Heinrich Bahnsen   

Gemeindevertreterin 
 Dörte Christiansen ab 20.12 Uhr zu TOP 8 
 Johanna Voigts   

Gemeindevertreter 
 Siegfrid Asmussen   
 Arno Borchardt   
 Claus Lass   
 Ernst-Georg Nommsen   
 Hans-Jürgen Petersen   
 Bruno Schildhauer   
 Bernhard Schweger   
 Frank van Balen   

Protokollführerin 
 Maret Beck   
 
Zuhörer: 
  
 
 
Nicht anwesend: 

 Gemeindevertreter 
 Holger Arff   
 Walter Klang   

Seniorenbeirat 
 Regina Stropp   
 
 
 
Die Tagesordnung gliedert sich nunmehr wie folgt: 

I.  Öffentlicher Teil 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 
der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit    

2 Änderungsanträge zur Tagesordnung nach § 4 (4) der Geschäftsordnung    
3 Einwohnerfragestunde    
4 Beratung und Beschlussfassung zur I. Nachtragshaushaltssatzung nebst 



Seite 2 von 9 

Anlagen und der Veränderungen zum Investitionsprogramm 2015-2020    
5 Beratung und Beschlussfassung über das Bauprogramm Straßenbaumaß-

nahme Erneuerung Kirchenstraße 
Vorlage: 020/204/2017    

6 Beratung und Beschlussfassung über die eingegangenen Stellungnahmen 
zur 6. Änderung des Bebauungsplanes Nr. 7 sowie Satzungsbeschluss der 
Gemeinde Breklum (BürgerGemeindeWerke - Solarthermiefeld und Heiz-
zentrale) 
Vorlage: 020/205/2017    

7 Informationen des Bürgermeisters und der Fraktionsvorsitzenden    
8 Bericht der Ausschussvorsitzenden und des Bürgermeister und gegebenen-

falls Beschlussfassung zu Ausschussangelegenheiten, Beschlussempfeh-
lungen und Auftragsvergaben    

9 Anträge    
10 Verschiedenes    
 Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte 11 und 12 werden nach Maßgabe 
der Beschlussfassung durch die Gemeindevertretung voraussichtlich nicht 
öffentlich beraten: 
 

II.  Nichtöffentlicher Teil 

11 Personalangelegenheiten    
12 Bau- und Grundstücksangelegenheiten    

I.  Öffentlicher Teil 

13 Bekanntgabe der im nicht öffentlichen Teil gefassten Beschlüsse    
 
 
Sitzungsverlauf: 

Zu Punkt  1 der TO: 
(Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit und der 

Beschlussfähigkeit) 

 
Bürgermeister Bahnsen begrüßt die Anwesenden und Zuhörer recht herzlich und 
eröffnet die heutige Sitzung um 19.30 Uhr. Ein besonderer Gruß ergeht an Presse-
vertreter Stefan Bülck von den Husumer Nachrichten. Gegen die form- u. fristgerech-
te Einladung vom 02.10.2017 werden keine Einwände erhoben. Die Beschlussfähig-
keit wird festgestellt und Maret Beck zur Protokollführerin bestellt. 
 
 
 

Zu Punkt  2 der TO: 
(Änderungsanträge zur Tagesordnung nach § 4 (4) der Geschäftsordnung) 

 
Es liegen keine Änderungen zur Tagesordnung vor. 
 
 
 

Zu Punkt  3 der TO: 
(Einwohnerfragestunde) 

 
Es ergehen keine Wortmeldungen. 
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Zu Punkt  4 der TO: 
(Beratung und Beschlussfassung zur I. Nachtragshaushaltssatzung nebst Anlagen und der Verände-

rungen zum Investitionsprogramm 2015-2020) 

 
Bürgermeister Bahnsen übergibt das Wort an Finanzausschussvorsitzenden Bernhard 
Schweger. Gemeindevertreter Bernhard Schweger erläutert die Gründe für die Erstel-
lung des I. Nachtragshaushaltsplan 2017. Die I. Nachtragshaushaltssatzung ist Anla-
ge zum Protokoll. 
 
Die Gemeindevertretung stimmt der I. Nachtragshaushaltssatzung nebst Anlagen 
und der Veränderungen zum Investitionsprogramm 2015-2020 einstimmig zu. 
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 

Zu Punkt  5 der TO: 
(Beratung und Beschlussfassung über das Bauprogramm Straßenbaumaßnahme Erneuerung Ki r-

chenstraße 
Vorlage: 020/204/2017) 

Begründung: 
Die Straße Kirchenstraße muss erneuert werden. Beratungen und Planungen erfol-
gen seit 2013. Das Planungsbüro Holtz Beratende Ingenieure GmbH hat zusammen 
mit einer Arbeitsgruppe einen Entwurf für die Straßenerneuerung Kirchenstraße er-
arbeitet. Die Gemeindevertretung hat am 12.11.2015 die Straßenbaumaßnahme Er-
neuerung Kirchenstraße beschlossen. Die betroffenen Grundstückseigentümer und 
Anlieger wurden in einer Anliegerversammlung am 05.11.2015 über den Ausbau  
und die voraussichtlichen Kosten informiert. Aufgrund der vorher zu erfolgenden  
Umsetzung der Nahwärmeversorgung wurde die Maßnahme auf 2017 verschoben.  
 
Zur Deckung des Aufwandes für die Erneuerung der Straßen werden Beiträge ge-
mäß der Satzung für die Erhebung von Beiträgen für den Ausbau, Umbau sowie Er-
neuerung von Straßen, Wegen und Plätzen in der Gemeinde Breklum erhoben. Hier-
zu ist ein Bauprogramm zu beschließen. 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Breklum beschließt, das anliegende Bauprogramm für die 
„Erneuerung Kirchenstraße Breklum“ (als öffentliche Einrichtung beginnend Bahnun-
terführung/Einmündung Eikammsweg bis zur Einmündung Am Osterbach, Breklum).  
 
Ja 10  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 

Zu Punkt  6 der TO: 
(Beratung und Beschlussfassung über die eingegangenen Stellungnahmen zur 6. Änderung des Be-
bauungsplanes Nr. 7 sowie Satzungsbeschluss der Gemeinde Breklum (BürgerGemeindeWerke - 

Solarthermiefeld und Heizzentrale) 
Vorlage: 020/205/2017) 

 
Bürgermeister Bahnsen übergibt das Wort an den 1. Stellvertretenden Bürgermeister 
Bernhard Schweger und verlässt mit unten genannten Gemeindevertreter den Sit-
zungsraum. 
 
 
Beschluss: 
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Das Verfahren nach dem Baugesetzbuch ist abgeschlossen. Die 6. Änderung des 
Bebauungsplanes Nr. 7 hat ausgelegen. Nach der Auslegung der 6. Änderung des 
Bebauungsplanes Nr. 7 stehen keine Ziele der Raumordnung und der Landespla-
nung entgegen. Von Privatpersonen wurden keine Stellungnahmen vorgebracht.  
 
Es beschließt die Gemeindevertretung: 

1. Die während der öffentlichen Auslegung des Entwurfs der 6. Änderung des 
Bebauungsplanes abgegebenen Stellungnahmen der Öffentlichkeit und der 
Behörden und sonstigen Träger öffentlicher Belange hat die Gemeindevertre-
tung gemäß anliegender Beschlussvorlage vom Büro Jappsen, Todt und 
Bahnsen geprüft. 
Das Büro Jappsen, Todt und Bahnsen wird beauftragt, diejenigen, die eine 
Stellungnahme abgegeben haben, von diesem Ergebnis mit Angabe der 
Gründe in Kenntnis zu setzen. 

 
2. Aufgrund des § 10 des Baugesetzbuches sowie nach § 84 der Landesbauord-

nung beschließt die Gemeindevertretung die 6. Änderung des Bebauungspla-
nes Nr. 7 für das Gebiet zwischen der B5 und der Eisenbahnlinie und nördlich 
des Maadeweges, bestehend aus der Planzeichnung (Teil A) und dem Text 
(Teil B), als Satzung. 
 

3. Die Begründung wird gebilligt. 
 

4. Der Beschluss des Bebauungsplanes durch die Gemeindevertretung ist nach  
§ 10 BauBG ortsüblich bekannt zu machen. In der Bekanntmachung ist anzu-
geben, wo der Plan mit der Begründung während der Sprechstunden einge-
sehen und über den Inhalt Auskunft verlangt werden kann. 

 
 
Aufgrund des § 22 GO waren folgende Gemeindevertreterinnen und Gemeindever-
treter von der Beratung und Abstimmung ausgeschlossen; sie waren weder bei der 
Beratung noch bei der Abstimmung anwesend: 
 
Bürgermeister Heinrich Bahnsen 
Gemeindevertreter Frank van Balen 
Gemeindevertreter Arno Borchardt 
Gemeindevertreter Ernst-Georg Nommsen 
Gemeindevertreter Siegfrid Asmussen 
 
Ja 5  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 5   
 

Zu Punkt  7 der TO: 
(Informationen des Bürgermeisters und der Fraktionsvorsitzenden) 

 
11.9.2017 Arno Hansen, AMNF: 
Bekanntmachung hinsichtlich Veränderungen bei der Sozialen Wohnraumförderung 
aus dem Amtsblatt S-H. 
14.9.2017 E-Mai an Levke Bahnsen, AMNF: 
Sebastian hat einen Baum am westlichen Baumlehrpfad, einen Spitzahorn etwas auf 
die Seite gedrückt. Der Baum besteht aus 3 Stämmen, ein Stamm neigt sich Rich-
tung Bahndamm und droht beim nächsten Sturm auf die Gleise zu stürzen. Der 
Baum ist durch unsere Baumsatzung geschützt. Bitte die DB anschreiben. 
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Empfehlung von Carsten Thoroe ist ein Fällen des ganzen Baumes und eine 
Neupflanzung. 
18.9.2017 Hans Carstens, HGV Breklum-Struckum: 
Der Vorstand hat am14.09.2017 beschlossen, dass der HGV das Projekt Weih-
nachtsbeleuchtung mit einer Summe von 1.000,- Euro unterstützt. 
19.9.2017 Felix Middendorf, AMNF: 
Anlässlich des 10-jährigen Bestehens des Amtes MNF wird die NDR Sommertour am 
21.07.2018 
in Bredstedt gastieren. An dem Tag ist das Breklumer Dorffest. Intervention blieb er-
folglos. 
21.9.2017 Petra Thomsen, Nordseeakademie: 
Gemeindeseminar am 14. Oktober 2017: 
-Aktiv werden in der Gemeinde – Mehr Frauen in die Kommunalpolitik. 
28.9.2017 Stefan Bardehle, AMNF: 
Die Bäume östlich des Kindergartens stellen eine ortsprägende Baumreihe dar. Bis 
auf die  2 nördlichsten Bäume dürfen sie für die Baumaßnahme entfernt werden. Es 
ist eine Ersatzpflanzung vorzunehmen. Vorschlag: am Weg Södenop. 
29.9.2017 Felix Middendorf, AMNF: 
Einladung zur Diskussionsrunde „Naturschutz in und für unsere Region“ des Vereins 
Natur und Kultur um den Stollberg und das Naturzentrum Mittleres Nordfriesland so-
wie die Amtsverwaltung zum Thema „Naturschutz in und für unsere Region“ ein. Am 
Montag, 09. Oktober 2017, 19.30 Uhr im Naturzentrum Mittleres Nordfriesland, 
Bahnhofstraße 23, Bredstedt. Start mit einem Impulsreferat von Franz Brambink und 
Heinrich Becker. 
29.9.2017 Christoph Brockmann: 
Die für die Errichtung des Solarthermiefeldes der BGW notwenige Fällung von 3 
Bäumen wurde von der UNB genehmigt. 
 
Information über eine Aufgrabemitteilung von der Fa. Oellrich in der Husumer Straße 
56.  
 
 
 

Zu Punkt  8 der TO: 
(Bericht der Ausschussvorsitzenden und des Bürgermeister und gegebenenfalls Beschlussfassung zu 

Ausschussangelegenheiten, Beschlussempfehlungen und Auftragsvergaben) 

 
Folgende Angelegenheiten werden aus den Ausschüssen bekanntgegeben, beraten 
und beschlossen: 
 
Sozial-, Jugend- u. Sportausschuss   (kurz: So-Ju-Spo-Ausschuss) 

 Informationen aus dem Jugendgemeinderat: 
Da Vorsitzende und stv. Vorsitzende ausscheiden, muss die Bildung dieses 
Gremiums bis Ende November neu vollzogen werden. Das dritte Mietglied ist 
nach Bredstedt verzogen. Die Bildung eines Jugendgemeinderates wird von 
der Gemeindeordnung (GO) vorgeschrieben. 
 

 Informationen aus der Ev. Kita: 
Der Kindergarten bewirbt sich aktuell bei div. Stiftungen um Fördergelder, um 
einen Niedrigseilgarten anzuschaffen. Die Kita-Plätze sind ausgelastet.  
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 Anträge von Personalkostenzuschuss für JUZ. Qualitätssicherungsverfahren 
Siehe Sitzung 09/2017 

 
 Informationen aus dem JUZ: 

o Ab Oktober hat das JUZ zwei Praktikantinnen von der Erzieherfach-
schule Schleswig. 

o Der Kids-Treff wurde wieder eingeführt. Am Dienstag und Donnerstag 
zwischen 15 und 17 Uhr können Kinder unter 12 Jahren mit ihren Eltern 
das JUZ besuchen. 

o Die JUZ-Band löst Begeisterung bei Veranstaltungen aus. 
o Die Theatergruppe hat mit dem aktuellen Programm gegen Cybermob-

bing Erfolg. Der NDR hat eine Aufführung mitgeschnitten und die Ber-
telsmannstiftung hat sich an Thomas Lötzsch gewandt. 

 
 Spielplätze Bachweg und Peter-Hans-Weg 

Die Reckstange auf dem Spielplatz Bachweg und die Wippe auf dem Spiel-
platz im Peter-Hans-Weg sollten durch eine Ersatzanschaffung ausgetauscht 
werden. Hierzu liegt ein Angebot von Kompan i. H. v. 1.971,12€ vor. Die Ge-
meindevertretung stimmt dem Angebot einstimmig zu. 
Beschluss: 10 Ja-Stimmen 
 

Gemeindevertreterin Dörte Christiansen Nimmt ab 20.12 Uhr an der Sitzung teil. 
 

 Kommunaler Kindergarten 
Der So-Ju-Spo-Ausschuss hat beraten, dass ein Interessenbekundungsver-
fahren bezüglich des Trägerwechsels  in die Wege geleitet wird mit Entwurf 
einer Entscheidungsmatrix unter fachlicher Unterstützung 

 Seniorenfahrt an die Schlei 
Den aufgekommenen Beschwerden wird nachgegangen. 

 Informationen über die personelle Fluktuationen im Kommunalen Kindergarten 
 Die Lieferung der Möbel für die Kita-Räume in der Grundschule erfolgt diese 

Woche. 
 
 
Finanzausschuss 

 In der nächsten Sitzung am 01.11.2017 werden die Jahresabschlüsse 2013 
und 2014 behandelt. 

 Aus der Finanzausschuss-Sitzung des Amtes ergeht die Information über die 
evtl. Senkung der Amtsumlage. 

 Antrag auf Gewerbesteuerzerlegung eines Windpark in Hagen bei Bremen. 
Der Grundsatzbeschluss der Gemeinde greift hier. Eine positive Meldung zum 
Antrag erfolgte bereits durch den Bürgermeister. 

 Info über die Tagung des SH Gemeindetages vom 26.09.2017. Folgende 
Themen wurden behandelt: Flüchtlingsbetreuung, Regionalplanentwürfe 
Wind, Landschaftsschutzgebiete, Schulinvestitionsprogramm von Bund und 
Land. 

 
 
Umwelt-, Flur- u. Wegeausschuss 

 In den regelmäßig stattfindenden Baubesprechungen für die Baumaßnahme 
Kirchenstraße wird angeregt eine farbliche Unterscheidung im Asphalt bei den 
Querungen der Straße. Wenn eine farbliche Unterscheidung zulässig ist, soll 
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dieser statt der ausgeschriebenen Pflasterung eingebracht werden. Dies billigt 
die Gemeindevertretung. 
Beschluss: 10 Ja, 1 Enthaltung 

 Anfrage des LLUR über den Ausbau von Wirtschaftswegen über ein verein-
fachtes Flurbereinigungsverfahren in den Wegen Kreuzweg Nord, Weg in 
Lekki, Weg in Söveling und Borsbüller Koogsweg. Angedacht ist, die Brücken 
im Kreuzweg Nord im Gestrandweg und im Weg Lecki zu erneuern. Die Ge-
meindevertretung billigt dies. 

 Unterspülung im Maadeweg / Am Osterweg - Beim Ortstermin stellt man fest, 
dass die Straße einen Riss hat und unterspült ist. Hergestellt wurde eine 
Spundwand und die Unterspülung wurde mit Flüssigbeton ausgegossen. Der 
Statiker Johannsen, Niebüll hat die Statik der Maßnahme geprüft. 

 Bekanntgabe über die Ergebnisse der Geschwindigkeitsmessung im Riddorfer 
Ring am 06.09.2017. 

 Angebot von Fa. M. Ketelsen Elektrik über die Reparatur der Straßenleuchte  
bei Stauden Hansen i. H. v. 1.491,07€ wird zu 50% vom Verursacher bezahlt. 

 Der LBV Bredstedt regt an, eine Ortseingangstafel an der Ortsgrenze von 
Breklum hinter dem Fachkrankenhaus aufzustellen. Der Standort der Ortstafel 
wäre auf Privatgrundstück. Die Verkehrsaufsicht des Kreises NF war mit dem 
Vorgang beschäftigt. 

 Sönnebüller Weg - Regenwasser läuft über den Radweg auf die Landesstra-
ße. Der Ausschuss wird prüfen ob der anliegende Graben ausgebessert wer-
den muss. 

 Informationen von Förster Rahtkens über die Förderung von Pflegemaßnah-
men auf Neuanpflanzungen bis max. 85% der Nettokosten. Ein Förderungsan-
trag wurde gestellt. 

 Am 06.10.2017 fand im Kieler Schloss der Gemeindekongress 2017 statt. 
Schwerpunkt Demokratie leben – Zukunft gestalten. 

 Informationsbroschüre des Deutschen Städte- und Gemeindebund an die 
Bundespolitik als 10-Punkte-Plan. 

 
 
Bau- u. Planungsausschuss 

 Gespräch mit der Landesplanung im Kreis NF über die Lockerung der 
Grünzäsur zur Schaffung einer Feuerwehr-Zentrale für drei Gemeinden. 
Gründlich geprüft und nachgewiesen werden muss, ob kein anderer Standort 
zur Verfügung steht. Auch die Wehren müssen prüfen, ob die Einsatzzeiten 
eingehalten werden können. In der nächsten OEP-Sitzung wird hierzu getagt. 

 Riddorf – Die Gemeinde hat Interesse an einen Grundstück südlich des 
Dingsteder Weges. Weiteres wird im TOP 12 Bau- und Planungsangelegen-
heiten beraten. 

 Mittlerweile haben drei Feuerwehrkameraden den Führerschein für die Klasse 
C bestanden. 

 
 
Schulverband 
Änderung des öffentlich-rechtlichen Vertrages wurde von der Gemeindevertretung 
abgelehnt. Die Gemeindevertretung berät die Vertragsänderung auf der nächsten 
Sitzung.  
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Zu Punkt  9 der TO: 
(Anträge) 

 
Folgende Anträge liegen zur Beschlussfassung vor: 
 

1. Dirk Bölters Antrag im Namen der SV Germania. Der Verein zur Förderung 
des Ehrenamtes im AMNF hat den Antrag abgelehnt. Der Vorratsbeschluss 
aus der letzten Sitzung greift und die Gemeinde Breklum gibt 1.000,00€. 

2. Kriegsgräberfürsorge Antrag auf Förderung – Am Ende des Jahres wird Bür-
germeister Bahnsen aus seinen Verfügungsmittel eine Spende geben soweit 
der Titel nicht ausgeschöpft ist. 

3. Antrag auf Änderung des Verkehrskonzept der Kichenstraße. Änderung der 
vorläufigen Einbahnstraße. Wenn die Baumaßnahme abgeschlossen ist, wird 
sich der UFW Ausschuss damit befassen und eine Einbahnregelung beantra-
gen. 

 
 
 

Zu Punkt  10 der TO: 
(Verschiedenes) 

 
Weitere Angelegenheiten werden hier besprochen: 
 

 Heute fand die Einweihungsfeier der 3B-Grundschulen Breklum-Bordelum-
Bredstedt statt. 

 Am 01.09.2017 wurde Prost Dr. Bronk verabschiedet. 
 Eine Radfahr-Crossbahn wurde im Kirchenwald untersagt. Angeregt wird, als 

Ausweichgelände die Hügel auf dem Parkplatz beim Sportpark auszuweisen. 
Auf Eigene Gefahr könnten die Hügel befahren werden. Die Gemeinde prüft 
vorab die Versicherungshaftung. 

 Die Unterspülung bei Dravenhöh wird von Fa. BMT behoben. 
 Verschiedene Gehwege sind nach der Breitbandverlegung uneben. Eine Be-

hebung der Unebenheiten wird vorgenommen, soweit sie die Ursache sind. 
 
 
Die Gemeindevertretung kommt einstimmig überein, die folgenden Tagesordnungs-
punkte 11 und 12 unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten u. zu beschließen. 
 
Beschluss: 11 Ja-Stimmen 
 
Bürgermeister Bahnsen bedankt sich für die rege Mitarbeit und steigt dann in den 
nicht öffentlichen Teil der Sitzung ein. 
 
 
 
 Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte 11 und 12 werden nach 

Maßgabe der Beschlussfassung durch die Gemeindevertretung vo-
raussichtlich nicht öffentlich beraten: 
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Zu Punkt  13 der TO: 
(Bekanntgabe der im nicht öffentlichen Teil gefassten Beschlüsse) 

 
Die Bekanntgabe der eben gefassten Beschlüsse erfolgt hier: 
 
TOP 11 – Personalangelegenheiten 
 
Kommunaler Kindergarten: 

 Diverse Personelle Veränderungen 
 Krankheitsausfall 
 Informationen aus den Bewerbungsgesprächen 
 Verabschiedungsfeier 
 Informationen über Verwaltungskostenpauschalen bei externen Kita-Trägern 

 
 
 
TOP 12 – Bau- und Grundstücksangelegenheiten 
 

 Bekanntgabe von erteilten Baugenehmigungen, Vorkaufsrechtsverzichtserklä-
rungen und privaten Grundstückskaufverträgen. 

 Wohnungsbauprojekt 
 Spielplatzuntersuchung 
 Beratung über Grundstückserwerb 

 
 
Mit einem Dank für die rege Mitarbeit schließt Bürgermeister Bahnsen die Sitzung um 
22.25 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 

Der Bürgermeister Die Protokollführerin 
 
 
 

 

 


